

Chazemais au Cœur...



N°17 - ÉTÉ 2024



LA PHOTO DU TRIMESTRE



40 bougies pour les Brûlés de Chazemais, une très belle journée pour fêter comme il se doit l'évènement le 16 juin dernier.

Mot du Maire

Christophe LECLERC,
Maire



Madame, Monsieur, Cher.e.s ami.es,

Nous venons de traverser deux mois fortement agités par les divers scrutins électoraux. En décidant de dissoudre l'Assemblée Nationale le Président de la République a plongé notre pays dans un climat de forte inquiétude, c'est à mon sens irresponsable. Finalement, nous nous réveillons avec une France encore plus éclatée qu'auparavant, avec de grands questionnements sur l'avenir de la cohésion nationale. Dans ce climat anxiogène, il appartient à notre collectivité de mettre, plus en avant encore, le vivre et le faire ensemble. Il est clair que la commune ne peut pas répondre à elle seule à tous les problèmes, mais il est de notre devoir d'essayer, autant que faire se peut, d'adoucir le quotidien de la vie. Il est crucial également de réaffirmer les valeurs qui nous unissent : la Liberté, l'Égalité et la Fraternité.

Dans cette optique, nous continuons à travailler sur l'ensemble de nos grands projets structurants, avec entre autres le dossier de la Maison du Garde qui avance. Des travaux de voirie ont été réalisés sur divers secteurs de la commune. Il est à noter qu'en raison des conditions climatiques, plutôt favorables à la croissance végétale, nos agents municipaux ont été fortement mobilisés pour l'entretien important des espaces verts. Je tiens à les remercier pour leurs engagements sans faille.

Même si ce n'est pas encore flagrant côté météo, l'été 2024 est à nos portes, et avec lui, une saison de convivialité et de festivités pour notre charmante commune. Les événements estivaux s'annoncent riches et variés, la fête de la musique a fait le plein dans la salle polyvalente, la fête patronale arrive à grands pas. Ces moments de partage sont essentiels pour renforcer notre communauté et célébrer ensemble les beaux jours.

Je tiens à remercier chaleureusement les bénévoles et les associations locales qui œuvrent sans relâche pour la réussite de ces événements. Leur dévouement et leur énergie sont indispensables et méritent toute notre reconnaissance.

Ensemble, continuons à faire vivre notre belle commune, à la rendre toujours plus accueillante et à promouvoir les valeurs qui nous sont chères.

Vous pouvez compter sur vos élus du Conseil Municipal pour défendre notre village et ses valeurs en votre nom.

Je vous souhaite à toutes et à tous un été radieux, rempli de moments de joie et de détente. Profitons de cette période pour redécouvrir notre commune et tisser des liens forts et durables.

Très bel été à toutes et à tous !

**Christophe Leclerc,
Maire de Chazemais**



Un grand moment de convivialité pour cet atelier cuisine où nous avons découvert la recette de tête de veau de Pierrette, la langue de bœuf proposée par Éric, les zézettes à la crème de Xavier ainsi que le vin de sa vigne.



Le 12 avril dernier avait lieu le 2^e atelier santé sur l'utilisation et la fabrication de ses produits ménagers. Devant le succès, promis, il y aura une troisième séance.



Avec l'ouverture de la pêche, les records de belles prises sont tombés pour le plus grand bonheur de nos pêcheurs.



Denis JAMET fut une personnalité incontournable de la commune de Chazemais. Conseiller municipal aux valeurs humanistes, il a été aussi un des derniers vigneron de Villevendret. Son pressoir qui fut offert par ses enfants à la commune, a été inauguré en grande pompe à la maison du randonneur face à son ancienne cave, le samedi 20 avril. Un bien joli symbole.



Dimanche 21 avril, encore un grand succès pour l'association Gym Détente Chazemais qui a organisée, pour la 2^{ème} année consécutive, sa randonnée de printemps. Bravo à cette association qui sait nous tenir en forme.



Pour la première fois c'est une femme, Anyta CHEMINOT, adjointe au maire qui a présidé la cérémonie du 8 mai en présence des enfants de l'école Hubertine AUCLERT et nombre de nos concitoyens.



Le 15 mai, la traditionnelle initiative municipale des petits jardiniers a rassemblé une fois de plus de nombreux enfants, qui ont pu s'initier à la plantation de fleurs avec brio. Chapeau à tous.

A l'initiative de Dolores LAMY, épaulée par Sylvie DUMONTET a été mis en place devant la bibliothèque municipale une grainothèque. Le principe est simple : tout le monde peut y venir prendre ou laisser des graines. Depuis sa mise en œuvre l'initiative s'est enrichie avec un dépôt de plans en libre-service. Vraiment une très chouette initiative.



Entre le 9 juin et le 7 juillet trois scrutins sont venues rythmer les dimanches de la commune. Une organisation importante qui aura donné beaucoup de travail aux agents municipaux, aux élus et scrutateurs. Merci à tous.



Organisée en relation avec le RPI, Audes, Chazemais, Saint Désiré et l'association des parents d'élèves « Tous ensemble », le 28 juin dernier s'est tenue la traditionnelle fête des écoles, sous le thème des jeux olympiques. Une distribution de dictionnaires a clôturé cette belle initiative.



En raison du temps maussade la fête de la musique du 21 juin, organisée par le GRILLON s'est tenue à la salle polyvalente. Un énorme succès populaire du, à une brillante organisation et un groupe magnifique les FINGUERS.



Après 3 jours de formation à la médiathèque départementale de Coulandon, Odile CHICOIX et Dolores LAMY vont utiliser leurs connaissances pour enrichir la bibliothèque municipale qui connaît un large succès auprès des habitants.

Pour bien finir l'année scolaire, les enfants de l'école Hubertine AUCLERT ont tenu leur traditionnel pique-nique à l'étang communal, organisé par la collectivité.



Quelle agriculture pour demain ?

Le climat change, après les longues périodes de sécheresse que nous avons connues ces dernières années, la pluie ne cesse de tomber depuis maintenant plusieurs mois. Il nous a paru intéressant d'interroger, à ce sujet, les deux agriculteurs membres du conseil municipal de Chazemais.

Xavier KURAST s'est installé comme agriculteur en 1989, Lionnel THOMAS a, quant à lui, pris le relais du domaine familial en 2002. Alors que depuis des semaines la pluie ne cesse de tomber sur notre commune retardant les foins et les moissons, nous avons demandé à nos deux agriculteurs qui connaissent fort bien la nature, les nouvelles conséquences du réchauffement climatique sur leur activité quotidienne. En effet, pour nos agriculteurs, le changement climatique, c'est déjà maintenant : "date avancée de bourgeonnement et de floraison, gel tardif grillant les plantes trop en avance sur leur étape de développement, canicule empêchant les grains de se gonfler d'amidon, longues sécheresses assoiffant les tiges brûlant les racines, et violentes pluies lessivant les sols". Le secteur agricole qui subit tous ces phénomènes depuis trois décennies doit bien constater "qu'ils vont en s'aggravant". Ces saisons de plus en plus chaotiques interviennent alors que la tempéra-

ture en France a augmenté de 1,7° depuis 1850. A la question de savoir si le paysage agricole aura complètement changé dans la deuxième partie du 21^e siècle ? "Pas forcément", répondent nos deux agriculteurs. "Les principales cultures que nous connaissons aujourd'hui seront toujours en place, il y aura toujours de l'élevage, mais le secteur devra se réinventer en profondeur".

Xavier et Lionnel ont déjà pris des mesures pour réduire l'impact du changement climatique. Pour préserver les rendements, ils ont commencé à changer leurs pratiques. "Il s'agit de semer plus tôt et récolter avant que les vagues de chaleurs de fin de printemps n'entraînent les récoltes, on évite également de mettre du maïs, trop gourmand en eau". Lionnel sème de nouvelles espèces de dactyle en prairie ou le sorgho pour l'alimentation des bêtes. "La sécheresse est un réel problème, car au-delà du mal qu'elle cause aux cultures et fourrages, elle oblige les agriculteurs à stoker, voir à acheter beaucoup d'aliments pour le bétail, car il n'est plus rare de nourrir d'août à mars. Cela représente un coût financier conséquent. La sécheresse est aussi responsable d'un stress hydrique, responsable de la mort de nombreux arbres, pourtant indispensables pour offrir un peu d'ombre et de fraîcheur au bétail dans les prairies". "Les saisons sont chamboulées, nous sommes passés de plusieurs années de sécheresse à une humidité permanente de-

puis plus de 6 mois, profitable ni pour les animaux ni pour les cultures et les foins qui ne peuvent sécher". Xavier et Lionnel ont bien conscience que l'avenir passe par la diversification. "C'est vrai pour les cultures, mais également pour tout ce qui peut apporter un plus en termes de revenus agricoles". En cela, ils ne sont pas opposés à la pose de panneaux photovoltaïques "sur les bâtiments", dans les prairies. "Cela est plus contestable, car c'est autant de terres agricoles en moins". De même, ils se questionnent sur le développement un peu trop rapide des nombreux méthaniseurs autour de chez nous. Lionnel constate que "des cultures qui auparavant été produites dans le sud de la France progressent vers le nord, c'est le cas par exemple de la lavande". Xavier note, non sans une pointe d'humour, que "lorsqu'il y a des étés comme celui de l'an passé, le vin de ma vigne en tire un bénéfice certain". Si nos deux agriculteurs ont des pratiques différentes, ils restent des vrais passionnés de la terre, de leur métier et se voient néanmoins optimistes pour l'avenir. Sans aucun doute, il y aura, plus d'arbres et de haies, des récoltes diversifiées, moins d'irrigation, si un observateur, peu attentif, trouvera la campagne d'après 2050 semblable à celle d'aujourd'hui cette dernière aura pourtant été le cadre d'un changement radical aussi profond que celui qui a vu l'intensification de l'agriculture après 1945. ■■■■



FÊTE PATRONALE, le programme...

Samedi 3 août

Mölkky party

Équipes de 2
14€/équipe
14H30 inscriptions
au tournoi
sur place

Tir à l'arc

Initiation gratuite
14H à 18H

Balade Motos

15H
à 18H

Restauration

Pizzas
Resto buvette

Concerts

19H00

Axes

Gratuit

21H00
On
the road

Dimanche 4 août

Expo Voitures Customisées

10H à
13H

Course cycliste

organisée par l'Entente
Cycliste Chazemais Vaux
UFOLEP (1ère à 4ème
catégories)
15H - 17H

Spectacle Folklore

Les Brûlés de
Chazemais
18H30 Gratuit

Feu d'artifice

21H30 distribution des lampions
devant la mairie
retraite aux flambeaux
22H00 feu d'artifice offert par la municipalité
Gratuit

Balade à poney

15H à 18H
avec Ecyla
Gratuit

Orbeez

À partir de 15H00
avec FunGames03
Tarif
exceptionnel
5€ la partie

Dîner pique-nique

30€
Réservation obligatoire
jusqu'au 1er août
06.88.27.22.99
Salade Niçoise
Pâté à la viande
Blanc de poulet, sauce et chips
Fromage et pain
Tarte aux pommes
Baluchon pique-nique (4 pers.)
par Jeff traiteur

Bal Populaire

animé par
Romain Jardoux

Lundi 5 août

Brocante

1€ le mètre linéaire, sans réservation
Renseignements au 06-13-60-92-46 ou 04-70-06-55-59
Petit déjeuner—Restauration rapide : Le Grillon

Les 3 jours

Fête foraine



Maquillage
Enfants



Jeu de quilles



Le Grillon

Buvette du Comité



Restauration
rapide



Bar Le Grillon ouvert





Le Grillon, bientôt 10 ans !



L'équipe du Grillon : Philippe, Odile, Martine et Sabrina, l'employée de l'association Les 4 chevilles ouvrières

Le GRILLON a été créé il y a quelques années maintenant, précisément le 1^{er} janvier 2015.

L'objectif de la municipalité de l'époque était de pallier la disparition des commerces de la commune en créant un commerce associatif capable de répondre à des besoins ponctuels, 9 ans plus tard, force est de constater, que c'était un pari gagnant. Dès la création de l'association les bénévoles ont répondu présent et Monique TABUTIN en fut la première présidente. En 2020, lors du confinement en raison du COVID, tout le monde a pu se rendre compte combien ce commerce de proximité, ce lieu de vie, était utile à la vie de notre village.

En 2021 un nouveau bureau prenait le relais. Composé de Philippe PETIT, président, Odile HUSSON, secrétaire, Martine LAUMONIER, trésorière, la nouvelle équipe allait essayer de poursuivre cette belle aventure. Le 21 mai dernier se tenait l'assemblée générale du Grillon qui nous a éclairée sur son activité.

Aujourd'hui, le Grillon, ce sont 136 adhérents, mais c'est surtout une équipe soudée, composée des trois membres du bureau et de Sabrina BENOIT l'employée de l'association. Sur ses épaules repose beaucoup de choses. Elle doit bien évidemment servir et être à l'écoute des clients, s'assurer de l'état des stocks, préparer les commandes, effectuer l'entretien des locaux et à chaque fin de service, elle doit dresser un bilan commercial de la journée. On le voit, une charge de travail conséquente, qu'elle réalise cependant toujours avec le sourire et une grande bienveillance.

On ne peut pas passer également, sous silence l'énorme travail que réalisent les membres du bureau et leurs familles. La logistique est importante, l'approvisionnement doit être réalisé plusieurs fois par semaine ainsi que l'enregistrement des produits en comptabilité. Comme le rappelle Philippe PETIT, le président, l'ouverture du grillon tous les jours masque une somme importante de travail accompli avec une grande rigueur et un dynamisme incroyable. D'ailleurs le Grillon lance un appel à toutes les bonnes volontés pour rejoindre l'association, il n'y a jamais assez de bras et de bonnes volontés.

Mais le Grillon, c'est bien plus qu'une simple épicerie, un dépôt de pain, un bar, au fil des ans, il est devenu le lieu de vie incontournable de la commune pour ne pas dire son cœur.

Pour s'en convaincre, il suffit de regarder le planning d'activités à l'initiative du Grillon, ou en collaboration avec des associations locales. Il y a bien sûr les traditionnelles fêtes d'Halloween, la fête de la musique, la soirée crêpes, le beaujolais nouveau, mais aussi les conférences qui connaissent un grand succès et la participation aux événements importants, organisés par le Comité des fêtes, l'Amicale laïque, Gym Détente Chazemais. Il faut rajouter toutes les initiatives municipales, cérémonies diverses, inaugurations, etc.

Et, à voir le programme récemment passé et à venir, on ne peut que leur tirer un coût de chapeau. Jugez par vous-même : il y a eu bien sûr la superbe soirée du 21 juin pour la fête de la musique, avec le groupe "The Fingers" et la restauration sur place. Les 3, 4 et 5 août, ils seront aux côtés du Comité des Fêtes pour la fête patronale. Le 31 août ils accueillent "Attrape sourire" avec un spectacle de rue, "L'or blanc". Le

13 septembre, ce sera une Conférence sur la langue d'Oc ; le 27 septembre, activité jeux anciens, le 12 octobre, chorale Fa Si La Sol d'HURIEL à l'Église de Chazemais, le 31 octobre Halloween, le 21 novembre la soirée du beaujolais nouveau. A cela, il faudrait rajouter le travail fait en partenariat avec le centre social de Saint Martinien et la conseillère numérique de la com-com, rendez-vous mensuels des ateliers "numériques", les ateliers "comment bien vieillir" et bientôt les ateliers "mémoire".

Derrière le dynamisme de l'association, il est important de rappeler que le Grillon est né d'une volonté politique et que c'est cette même volonté qui pousse aujourd'hui les élus municipaux à investir encore et toujours dans cette association. En mettant des locaux à disposition, en subventionnant à hauteur de l'emploi permanent, la collectivité sait fort bien qu'elle favorise le vivre ensemble en renforçant les liens entre les habitants. Elle mesure également la chance qui est la sienne de pouvoir s'appuyer sur une association aussi compétente, car il peut souvent y avoir un gouffre entre le projet et sa mise en œuvre, sans les bénévoles cela ne fonctionnerait pas.

Qui aujourd'hui pourrait imaginer notre village sans le Grillon qui est devenu au fil du temps un service public d'intérêt collectif ? Personne. Alors oui, parce qu'il est au cœur de notre vie, la municipalité souhaite aller encore plus loin pour son rayonnement dans l'intérêt de tous. Avec la rénovation de la maison du garde, 1 Place de l'Église, elle offrira au Grillon l'écrin qu'il mérite. Plus de place, plus de lumière, plus de verdure, le lieu devrait amplifier le plaisir qui est le nôtre de venir tous les jours chercher le pain, faire nos courses, boire un verre, participer à un atelier, discuter, faire la fête, etc...

Alors merci à Odile, Martine, Sabrina, Philippe, car, avec votre sourire et bonne humeur, ce que vous vendez n'a pas de prix, le bonheur c'est même gratuit.

ASSISTANTES MATERNELLES

Durant les vacances il est bien de penser à une rentrée sereine. Sur la commune nous avons la chance d'avoir à la disposition des plus jeunes, trois assistantes maternelles :

Karelle LEMAIGRE ép LEROUX, La Prugne
Véronique LEROUX, Villevendret, La Bellevue
Charlène MATHONIER, Le Bourg, rue des Charmes

Pour plus de renseignements, vous pouvez contacter la mairie Tél. 04 70 06 46 24



INFOS PRATIQUES

MAIRIE DE CHAZEMAIS

1 Route de Vallon-en-Sully - 03370 CHAZEMAIS ☎ 04 70 06 46 24 - 📠 04 70 06 42 72
Horaires d'ouverture : Lundi de 8h à 12h et de 14h à 18h ; Mardi : de 8h à 12h et de 14h à 18h
Mercredi de 8h à 12h et de 14h à 17h ; Jeudi de 8h à 12h et de 14h à 18h, Vendredi de 8h à 12h
🌐 www.chazemais.fr ✉ mairie-chazemais@wanadoo.fr 📺 Chazemais au Cœur

Comité de rédaction : Lydia Perrier, Sylvie Dumontet, Dolores Lamy, Thierry Charret.

